
#排水管坏了吗#

@liuli580129：近日从
祝舜路横穿二环东路
时，高架桥上的水滴落
在我浅色的衣服上。抬
头望，高架桥上多处滴
水，没下雨哪来的水？从
花园路路口横穿二环东
路，桥上的水又滴了我
一身。看到上面好几处
往下滴水。高架桥上的
水到处滴，污染衣服，让
人心烦。桥上的排水管
坏了吗？有没有人管？

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb

电话：96706 邮箱：qlwbjzx@163 .com QQ群：107866225说咱济南的事儿 拉咱济南的理儿

C02 今日济南

“餐厨垃圾统管”莫再成画饼
□董从哲

陌生的老人

给我瞬间感动
□孙建文

近日带儿子到一所大学骑自
行车，后来却突然下起雨来。不得
已，我便和儿子到一所建筑的檐下
避雨。只是雨越下越大，风也刮起
来了，雨倾斜着袭来，打在身上一
阵冰凉。儿子小，直往我怀里钻。正
着急时突然听到了开锁声，我听到
有人正在我们身边的门里边开锁，
可能也是着急，感觉有一分多钟才
打开。他急忙拉开一条缝，让我们
挤了进去。我顿觉一阵温暖。

虽然外面的雨依然下个不停，
我的内心却塌实了许多。我们不必
再着急回去，可以在房子里静静地
等着雨停。而这样的一个改变只是
缘于一位毫不相干的老人。见有人
淋雨，他不是漠然视之，而是及时
伸以援手，让我们摆脱了尴尬，这
让我的内心不得不充满钦佩与感

激。而事情过后，他只是远远地看
着，让我们关好门就可以了。就像
什么事情都没有发生。

在我们的城市里，会有如火的
骄阳，也会有凛冽的寒风，有大雪
也有急雨，有正常的出行，也会有
各种毫无准备的突发情况。这些会
考验我们城市的应急管理能力，也
折射出一座城市的人文素质与文
明程度。许多时候，就像那位为我
们打开一条缝的老人，我们只需要
动一动手，或者一句轻轻的问候，
甚至是从态度上给以支持，就可以
给急需的人以温暖和帮助，化困难
于无形。

因为这件小事，我感受着这座
城市的温暖。我也期待我们的城市
有更多这样的瞬间与温暖，可以让
我们久久地回味，深深地思索，衷
心地祝福！

配合建设“中国人居环境城市”，
城管部门近日公布了专项规划，济南
市将成立专管部门，建立收运系统和
处理设施，餐厨垃圾收运率将达到
65%。

早在2005年11月，济南市就曾发
布过餐饮垃圾管理办法。可是数年过
去，这个“办法”处境尴尬，收集和处
理这些餐饮垃圾的成本过高，如何解
决餐饮垃圾围城成了济南市一大难
题。

本报屡次报道过济南市餐厨垃
圾的处理现状，每天数百吨餐厨垃
圾，几乎完全靠周边城郊的个体从
业者运出。到了夜晚，一辆辆脏乎乎
的三轮车出动，挨家挨户向酒店饭
店收敛含油废水、餐厨垃圾，甚至花
钱承包酒店外面下水道里餐厨垃圾
的“挖掘”。有时候还会出现几个三

轮车车主因为争抢挖掘某酒店外面
下水道而打斗的事情。到了城外，这
些含油废水和垃圾除了大部分用来
喂猪，就是提炼油脂。至于这些个体
业者提炼油脂后流向何处，是卖给
化工厂加工成精细化工产品还是通
过“散装油”的形式返流餐桌，那就
全靠这些人自己把握了，实在是对
社会危害极大，然而却又无人监管，
无人能管得住。

“餐厨垃圾处理完全靠猪”，一时
成了济南市的一大怪现状。餐厨垃圾
处理，需要城市完善输出功能，给予
全面的监管才行。它们是特殊的垃
圾，因为含有油脂等可以废物利用的
宝贝，又具有资源再利用价值。如何
统一监管，且不仅仅是运出城无害化
处理，还要进行细致分类和利用。济
南市提出全市餐厨垃圾的统一监管，

是新时期城市发展的必然要求，也是
非治理不可的形势所迫。

希望这个有望成立的专管部门
不辜负市民的期望。但是我觉得在这
方面，市民和企业也有自己的责任。
济南市曾有数十家含油废水或者餐
厨垃圾的生物能源加工企业、资源再
利用企业，但是现在没有几家了，原
因之一就是这些企业不能坚守自己
的良心，面对“散装油”提炼的诱惑走
上了违法道路。济南环科是目前济南
唯一一家还在努力做含油废水油脂
提炼的企业，其负责人称，厂子现在
也处在关门的边缘。很多酒店都是谁
给钱多就让谁去收油。

这是社会责任心缺失的表现，人
人不把控制餐厨垃圾无害化处理当
回事，那么整体上也不会有一个很好
的城市环境出现。

【泉城快评】

仅仅赔偿是远远不够的
□娄士强

6月20日发生在济泺桥附近的工
人井下中毒事故中，已经有两名工人
死亡，一人还昏迷于重症监护室中。
安全生产的话题成了街谈巷议的焦
点，事故的善后工作和对责任人的惩
罚引发了广泛的关注，人们不禁要
问，到底是谁雇用了这些工人？

最清楚问题答案的莫过于死伤
者的家属，然而问到他们时，他们却
选择了沉默，只是不断重复着“已经
协商好了”。至于协商的另一方是谁，
没人知道，而事故相关的几个公司的
负责人，都不约而同地表示“不是自
己”。

很理解这几位亲属，他们的缄
默是一种自我保护。在强忍着悲痛
千辛万苦地取得赔偿之后，他们不
惜包庇造成自己亲人死伤的责任
人，选择用沉默来保护着来之不易
的赔偿金。也许他们并不知道，这种
沉默的行为很有可能让真正的责任
人逍遥法外。

尽管在工人亲属看来，这笔钱是
可以接受的，但从法律规定看来，仅
仅赔偿是远远不够的，事故的责任人
还应当受到法律的严惩。有关生产安
全的法律条例在制定之初，就是本着
维护生产安全和工人生命的宗旨，如

果没有惩罚，这些都将成为泡影。
有的责任人也许还心存侥幸，认

为能够用赔偿代替处罚，用钱封住家
属的嘴，用钱消解承担责任的灾。其
实，对于生命的价值来讲，这笔钱显
得太少，如果钱能摆平一切，安全生
产的秩序谁来遵守，工人的生命又有
谁会重视？

我们相信调查组有能力查明事
故原因，查清事故责任，给予心存侥
幸的责任人当头棒喝，也给死伤的工
人和关注这一事件的群众满意的答
复。同时，这也是给以后的生产建设
工作敲响警钟。
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【老董直言】

杠子头话题征集

倾斜的电线杆、张
嘴的井盖子、纠缠的线
缆、缺损的道路隔离护
栏……这些城市安全隐
患或扎人眼般存于明
处，或悄悄地藏于暗处。
它们有的遭遇视而不见
无人担责，有的虽有其
主却不闻不问。当然，其
中有被及时认领消除危
害的，但仍有许多随时
可能发威伤人甚至杀
人。您身边有这样的城
市“地雷”吗，请快快指
出来，注明具体地址及
危害程度，也可结合亲
历说明“地雷”的危害，
还可就“地雷”治理提出
意见建议。

参与方式 :加入QQ

群107866225跟帖 ,或发
邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com,也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将获
现金100元奖励。

【泉边说事】
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